

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Кафедра прикладной лингвистики

Аннотация к дипломной работе

**СЕМАНТИКА И СИМВОЛИКА АСТРОНИМОВ «СОЛНЦЕ» И
«ЛУНА» В РУССКОЙ ЯЗЫКОВОЙ КАРТИНЕ МИРА**

БАБАЕВА ГУЛДЖЕМАЛ БЕГЕНДЖОВНА

Научный руководитель
кандидат филологических наук
А.Н.Овчинникова

Минск, 2023

РЕФЕРАТ

Дипломная работа: 53 с., 40 источников, 2 приложения.

ЛИНГВОКУЛЬТУРОЛОГИЯ, РУССКИЙ ЯЗЫК, АСТРОНИМЫ, ЯЗЫКОВАЯ КАРТИНА МИРА, СИМВОЛЫ ЯЗЫКА, СИМВОЛЫ КУЛЬТУРЫ

Объект исследования – семантика астронимов и символов СОЛНЦЕ и ЛУНА в русском языке.

Предмет исследования – способы реализации лексической семантики астронимов в толковых словарях, энциклопедических словарях символов и в прецедентных текстах (поговорах, пословицах, фразеологизмах).

Цель работы – выявить универсальный компонент семантики в определениях лексем *СОЛНЦЕ* и *ЛУНА* в русском языке.

Актуальность исследования связана с описанием семантических реалий языковой картины мира. Символы культурного универсума рассматриваются нами как языковая реальность в словаре и тексте. На фоне изученности универсальных культурных символов (в энциклопедическом масштабе) малоисследованной областью лингвокультурологии является прикладной аспект, позволяющий рассматривать конкретную реализацию культурных традиций в лингвистическом аспекте.

Методы исследования: описательный метод; использовалась методика компонентного и дефиниционного анализа семантики русских астронимов. К исследованию привлекались результаты реконструкции лексем-астронимов по данным толковых, фразеологических словарей и словарей русских пословиц и поговорок.

Теоретическая и практическая значимость исследования. Исследование конкретных лексем, развивающих семантику символов, позволяет выявить универсальный ряд межкультурных сходств и национально-культурных различий, что имеет важное практическое значение для лингвострановедческой парадигмы знаний. Универсалии культуры помогают специалисту в области межкультурной коммуникации, лингвострановедения и преподавания иностранных языков освоиться в новой для него культурной среде, а также способствуют изучению и пониманию реалий, связанных с особенностями национального менталитета.

ABSTRACT

Thesis: 53 p., 40 sources, 2 applications.

LINGUOCULTUROLOGY, RUSSIAN LANGUAGE, ASTRONYMS, LANGUAGE PICTURE OF THE WORLD, LANGUAGE SYMBOLS, CULTURAL SYMBOLS

The object of research is semantics of astronomical symbols SUN and MOON in Russian.

The subject of the study is the ways of implementing the lexical semantics of astronomical symbols in explanatory dictionaries, encyclopedic dictionaries of symbols and in precedent texts (proverbs, sayings, phraseological units).

The purpose of the work is to reveal the universal component of semantics in the definitions of the lexemes SUN and MOON in Russian.

The relevance of the study is related to the description of the semantic realities of the language picture of the world. The symbols of the cultural universe are considered by us as a linguistic reality in the dictionary and text. Against the background of the study of universal cultural symbols (on an encyclopedic scale), a little-studied area of linguoculturology is an applied aspect that allows us to consider the specific implementation of cultural traditions in a linguistic aspect.

Research methods: descriptive method; the technique of component and definitional analysis of the semantics of Russian astronomical symbols was used. The study involved the results of the reconstruction of lexemes-astronomical symbols according to explanatory, phraseological dictionaries and dictionaries of Russian proverbs and sayings.

Theoretical and practical significance of the research. The study of specific lexemes that develop the semantics of symbols makes it possible to identify a universal range of intercultural similarities and national and cultural differences, which is of great practical importance for the linguistic and cultural paradigm of knowledge. Universals of culture help a specialist in the field of intercultural communication, linguistic studies and teaching foreign languages to get used to a new cultural environment, and also contribute to the study and understanding of the realities associated with the peculiarities of the national mentality.